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敘利亞越來越像另一個利比亞。1月28日，
阿盟觀察團因安全原因中止了在敘利亞的觀
察團行動。美英法向安理會施壓。2月4日，
聯合國安理會表決敘利亞問題決議草案，俄
中投反對票致決議未通過。2月17日，聯合國
大會就敘利亞問題的新決議草案進行表決，
這一草案得以通過。

美國高調介入干預
內憂外困的巴沙爾．阿薩德政府，其實已

經沒有多少轉圜餘地，國家命運為外部勢力
所左右。美歐使團紛紛撤離，國內反對派備
受鼓舞，敘利亞政府設計的26日全民公投方
案根本不被反對派接受，俄羅斯斡旋和中國
特使的調停，現在看來不為美歐強權所尊
重。一場類似利比亞的政權顛覆行動正逐漸
形成，敘利亞亂局難解難分。阿盟驅逐敘利
亞大使，基地組織橫插一腿，使得敘利亞局
勢更加紊亂，也為美歐強權整治敘利亞局勢
提供了條件。

美國一改干涉利比亞局勢時的謹慎，在敘
利亞問題上高調擔綱領導者，白宮強調，不
排除武力對付敘利亞反對派。這意味㠥，敘
利亞將發生利比亞那樣的內戰，美歐甚至會
直接武裝干涉敘利亞。其目的只有一個，推
翻敘利亞的巴沙爾．阿薩德政府，重建一個
新政權。

事實上，阿薩德政權面臨的形勢更為糟
糕。作為阿拉伯之春的一部分，敘利亞是相
關各方橫眉冷對的一方骨牌，難逃「牆倒眾
人推」的尷尬宿命。對美國而言，這個國家
是其全球敵人中相當重要的一個，是其中東

戰略中僅次於伊朗的一個釘子。由於該國和
伊朗千絲萬縷的盟友關係，美國欲剔除伊朗
這根「肉中刺」，必先拔出敘利亞這顆「眼中
釘」。因此，在美國的中東戰略設計中，敘利
亞絕非是最後一個，卻是首當其衝的一個。
對歐盟而言，除了和美國基於共同意識形態
的敵我價值判斷外，干涉敘利亞同樣是為了
解決伊朗核問題。如果說，伊朗石油對歐洲
還有一定的震懾性，敘利亞對歐洲而言，幾
乎沒有任何的利益制衡，對敘利亞施以強
力，沒有絲毫道德壓力。

內部不和是中東紛亂的主因
由於敘利亞和伊朗同屬於什葉派穆斯林主

導，和遜尼派佔優勢的阿盟各國，向來不
睦，甚至可以說存在嚴重的衝突。阿盟借力
美歐，剷除敘利亞的什葉派，讓遜尼派掌
權，當然樂而為之，不
遺餘力。

美國的阿拉伯盟友突
尼斯、埃及和也門，那
些和西方首腦們長期耳
鬢廝磨的「獨裁大佬」
們，都很難得到善終；
利比亞的卡扎菲更是暴
屍街頭，死相難看；更
何況是與西方和阿盟長
期不睦的敘利亞呢！故
而，對巴沙爾．阿薩德
而言，順從西方和阿盟
之意，沒有好下場；按
照自己的方式維繫權力

格局，同樣會命運淒慘。與其在妥協中悲
慘，不如在強硬中死亡，恐怕是巴沙爾．阿
薩德政府無奈選擇的路徑。

敘利亞的破釜沉舟，是敘利亞亂局愈來愈
亂的直接體現。但是，究其內亂的根本，乃
是美歐和阿盟實施強烈圍城戰略的結果。也
正因為如此，導致了區域乃至全球局勢的兩
個分裂和兩大風險。

其一是阿拉伯世界的分裂和伊斯蘭世界的
宗教派系鬥爭風險，阿盟對敘利亞的矛盾，
導致了伊朗和敘利亞的接近，不久前甚至傳
出伊朗派出軍隊幫助敘利亞打擊反對派的信
息。中東地區，戰亂籠罩了幾十年，內部
不團結，是該區域難以實現和平與發展的
主因。其二是聯合國安理會內的分離和導
致戰後多邊協調機制紊亂的風險，中俄和
美英法五大國在安理會內的分歧和不同
步，使得美歐有突破聯合國框架另起爐灶
干涉他國內政的跡象。如果說美歐繞過聯
合國成為習慣，戰後形成的聯合國機制，將
有可能分崩離析，使全球陷入更為不確定的
狀態中。

美歐強力解決敘利亞問題已經箭在弦上不
得不發，而且敘利亞絕非最後一個，和平與
發展的時代主旋律變得雜音迭起，這才是最
讓人憂慮的。

強權介入難平敘利亞亂局
自《爽報》在去年底出版後，直

叫教師和家長們頭痛。每天內容誨
淫誨盜，渲染黃色和不良資訊，就
像主打暴力和以情色作賣點的連續
劇，不停重複地在報刊和網上平台
刊載，荼毒青少年。難怪《爽報》
已被多個大型屋苑和商場禁止「落
戶入屋」，被禁止踏足中小學校
園；商業區的白領麗人對《爽報》
更耍手擰頭，避之則吉。此不雅小
報有欠客觀的報道猶如過街老鼠，
其道德淪亡的作風更成了教育界的
公敵。

免費派發的報刊覆蓋面廣，所
以應嚴遵傳媒人操守和履行社會
道德，必須把不良資訊盡量與青
少年摒隔，替大眾把關。《爽報》
不但未有如其他辦報人般有崇高
品格操守和宗旨，反而聯合其同
系的《蘋果日報》牽頭撕破道德防
衛網、砸破情色防火牆，令不良
資訊更如決堤般氾濫，情色和暴
力資訊在防鯊網被剪破後不斷湧
現。《爽報》刊載女郎身上的布少
了，對《爽報》的投訴卻增加了，
創刊沒多久，截至一月底，影視
及娛樂事務管理處已收到共209宗
與《爽報》有關的投訴。而《爽報》
卻未有收斂，繼在早上派發後更
加印傍晚版，又無用膠袋密封或
加印「不適宜青少年和兒童」等
警告字眼，無異於把大量色情和
暴力資訊、女性風光圖充當宣傳
單張濫發予學童。

繼早前報業評議會狠批《爽
報》，日前立法會教育事務委員會
和資訊科技及廣播事務委員會亦進
行聯席會議，探討政府對免費報章
刊登不雅物品的規管制度是否具足
夠阻嚇力，而席中不乏家長代表聲
討《爽報》荼毒青少年心智，政府

必須堵截漏洞和檢討審批準則，對
傳媒敗類必須嚴打，並貫徹執行法
例。

筆者建議政府增加人手以加快審
批程序，不然在漫長審評期間，不
良資訊仍然長刊長有。又或在審評
期間只容許屢犯發行人有限度分
發，或在每日發行前先把初稿供予
有關機關先進行初步審批才予印刷
或派發。淫褻物品審裁處及影視及
娛樂事務管理處等機關必須對不良
色情報刊嚴陣對待，尤其有需要檢
討「慣犯」重複刊載不雅資訊，必
須判以罰款外的刑罰。現時的五萬
元罰款根本起不了阻嚇作用，對屢
勸不聽的「積犯」，在定罪後判處
最高刑罰的罰款八十萬元及監禁十
二個月都不是過分，亦可考慮即時
吊銷發行牌照或採取類似「扣分制
度」，扣滿分後須限制發行（時
期、時段或發行量，或指定必須膠
袋包裝和在指定地點派發），並在
更新牌照時必須把過去兩年的紀錄
考慮入續牌條件。

畢竟，《爽報》早晚分發，不良
資訊滿天飛的機會也難免飆升，加
上網上資訊流通，《爽報》的網上
平台除了有文字、圖片外，更配有
七情六慾上臉的配音，可謂繪聲繪
影，真正做到淫聲穢影。還記得才
子的淫作遍佈討論區，報刊與情色
小說競逐生意爭讀者，簡直是報業
之恥，而陶才子亦在事件後轉換版
位，可見色情是不被認同。我們必
須認清哪些是真正老少咸宜的報
刊，哪些是掛報刊的羊頭卻賣弄色
慾、魚目混珠的淫報，因為其不能
勉強被冠上「報紙」的稱呼，只可
稱為「情色雜誌」，我們杯葛和聲
討淫報，並鄙視和譴責其辦報人和
集團。

有逾60年歷史的邊境禁區，上周三凌晨
起終於分階段解禁，首階段將蓮麻坑至沙
頭角、米埔至落馬洲管制站一帶逾700公頃
土地率先釋出，這對缺乏土地發展的香港
來說是一件好事。但我認為可惜的是開放
沙頭角禁區的同時，政府卻未有採納民
意，沒有同時開放沙頭角碼頭，以致未能
善用這個解禁機會發展本土旅遊。同時，
新的禁區安排，亦令到原本居於禁區內的
居民，反而在解禁後，要用禁區紙才能進
出沙頭角墟購物及使用公共設施，造成居
民不便。

應全面開放沙頭角
政府不肯解禁沙頭角墟及中英街，所持

理據是沙頭角墟鄰近中英街邊境，而中英

街沒有任何天然屏障，且一直存有偷渡走
私情況，故基於保安理由，政府無意開放
有關地段。

不過，現時沙頭角區偷渡及走私的情
況，已不能與往昔同日而語。例如警方數
字便顯示，03年有631名非法入境者在沙頭
角區內被捕，至10年已跌至只有149人，去
年更進一步下跌過半數至66人；走私方
面，則由03年41宗，跌至10年的10宗，去年
再跌至5宗，是自02年至今首次錄得的單位
數字，反映有關問題已大大紓緩。

我認為，既然政府關注的問題，早已得
到重大改善，則再以此為理由，堅持不全
面開放沙頭角，似乎有點牽強，亦徒然為
區內居民製造不必要的麻煩。原因是沙頭
角其中八條村被解禁後，約3,000名村民

「喪失」了禁區居民的身份。以往他們可自
由出入沙頭角墟作息購物等，但現時卻要
備有禁區紙才能進出，此舉對他們實在造
成困擾。況且，沙頭角的優勢也因此未能
善用，對發展區內本土旅遊製造障礙。故
我希望政府能正視居民的要求，就是暫不
全面開放沙頭角，至少也要將禁區範圍縮
窄，以利便當區的發展。

事實上，全面或進一步開放沙頭角，有
助發揮區內有極大發展潛力的生態旅遊。
例如現時遊客乘船往沙頭角及新界東北一
帶的村落和地質公園，需要由馬料水碼頭
出發，費時失事，若能在沙頭角出發可節
省不少時間。目前沙頭角公眾碼頭仍未開
放，而規劃署雖然建議可在周末及公眾假
期作有限度使用，以供旅行團使用，但始
終仍有局限，未夠理想。

在沙頭角區增加配套設施
另外，解禁沙頭角除了帶來新的發展機

遇，亦同時會帶出不少新的問題。由於過
往市民較難申請禁區紙進入禁區，故對禁
區存在極大的好奇，一旦禁區不「禁」，勢
必吸引大量市民湧到禁區遊玩。像開放初
期，便有許多市民慕名而前往「趁熱鬧」，
而預期在可見的將來，這股禁區觀光熱

潮，必將持續下去。問題是政府雖然說開
放禁區已有幾年時間，但開放前卻似乎尚
未作好準備，尤其是道路網絡及交通運輸
配套等，能否長期應付突如其來的人流，
都備受質疑。

原因是區內部分居民早已作好解禁準
備，計劃迎接這股「解禁熱」，例如有居民
設置環保農莊大搞生態遊，亦有本地旅行
社計劃「進軍」沙頭角發展生態團，但現
時進入沙頭角區僅得一條沙頭角公路石涌

凹段道路，而公共交通工具只得一條專線
小巴（55K）及兩條巴士線（78K及79K）
往來上水與沙頭角，若有大量旅客前往，
將難以承受。

故長遠而言，沙頭角區未必能應付交通
需求的增長，政府必須在沙頭角區增加配
套設施，例如進行道路擴闊工程，以應付
交通流量的增加，避免沙頭角區出現交通
樽頸，拖住當區發展的後腿。
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禁區解禁利發展 做好配套便市民

國家副主席習近平訪美期間強調，中
美雙方完全有智慧、有能力、有辦法維
護和發展相互尊重、互利共贏的合作夥
伴關係。美國為什麼發達，因為他們能
夠不斷吸收全世界不同民族、不同文化
的智慧，包括黑人的智慧；中國為什麼
能和平崛起，也是融合了各個民族、各
階層人士的智慧結晶。中美兩國智慧結
合，必將為兩國合作再創輝煌。香港為
什麼百多年來能保持興旺，是東西文化

智慧結合的成果，各種族、文化和諧共
處、包容共濟，信奉佛教的母親和信奉
天主教的女兒可以同處一室，這在世界
上不少地方看起來是不可思議的事情。
正是這種文化、宗教的和諧共存打造了
美好的香港，也形成了香港共同的道德
觀、價值觀，並推動了香港的前進。

建設幸福家庭是每個人的人生目標，
相信當選特首的人，都願意為市民建設
幸福生活、建設一個更美好的香港而努

力。市民也希望選舉特首是穩中求變，
而非令香港出現混亂，但目前的特首選
舉卻出現始料不及的局面。香港賴以成
功的原則是共創共享，互利雙贏。相信
今日的港人有足夠的智慧以大局為重，
摒棄個人及小眾的成見與分歧，避免受
到干擾。代表港人的選委們，一定能選
出可以帶領香港走向更成功的新特首。
相反，如果按某些名人所言，照搬西方
的遊戲規則套在特首選舉上，香港肯定
亂成一團。

中國的文物經過千百年的沉積成為炙
手可熱的國寶，在拍賣市場上身價數以
億計。香港推行「一國兩制」已有15年
的成功經驗，今後也將更趨成熟。香港
正為不同政治制度、歷史文化背景和經
濟發展水平的積極合作進行建設性的試
驗，努力維護和發展好互利共贏的合作
關係，正如習近平副主席所形容的中美
發展的新關係一樣，將成為「樹立前無
古人、但後啟來者的典範。」

文化與融合

田北俊

單志明 浙江省政協香港委員
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在社民連的會員大會上，梁國雄
以85票當選新任主席，得票之少盡
顯黨內的離心。事實上，除了黨內
的離心力，社會早已唾棄暴力，市
民厭惡所謂的「抗爭」，暴戾的政
客相繼在選舉中墮馬，激進反對派
評分屢創新低，這些都說明社民連
路線不得人心。但，梁國雄仍然擁
護暴力，甚至在港台的議事節目指
責市民無知，高調地把暴行說成合
理。犯罪學學家形容這些詭辯為

「neutralization techniques」，違紀者
自欺欺人，找藉口開脫。

美國社會學學刊指違規者有五大
方法淡化所犯過失：否認責任、所
造成傷亡、受害者的存在。他們還
會反罵批判他的人，甚至訴諸其他
的道德價值。梁國雄不願承擔，暴
力的責任落於「官員的冷漠和民主
制度不公」，聲稱是「香港的政治
制度令他迫於無奈以暴力行為回
應」。換句話說，保安受傷、損害
社會秩序，社會需要付上代價，錯
不在動手的他。此邏輯陷政府團隊
和市民大眾於不義，違規者假裝被
動、無辜，把自己說成被社會巨輪
牽㠥走的一顆螺絲，一切不法行為
與己無關。

暴力政團屢次以戲謔方式為自己
開脫，他們嘲諷公務人員身嬌肉
貴，怕香蕉、雞蛋、飯盒、狗糧、
香檳、棺材。其用意在於淡化法理

觀點，把deviance轉化成mischief。
明目張膽的侵害人身行為（如投擲
物件、恐嚇）被說成無傷大雅的

「玩意」或「申訴方法」。香港刑事
法不接受任何不情願的身體接觸，
儘管是一滴水，理論上也是不當。
再者，傷害不限於肉眼可見的傷
痕，犧牲的更是議會秩序和香港井
然有序的美名。梁國雄欠坦誠，不
承認下一代會學壞─以拳頭解決
問題，他指「小朋友只愛看歌手和
娛樂新聞」。

梁國雄揮㠥為民請命的旗幟，把
受害的官員描繪成罪有應得，營造
所謂「官逼民反」的情勢。不合他
意的施政方針、公共政策令叫嚷、
衝擊、鬧事成合理行為。他每每在
會議廳被請離席，辜負市民對立法
會議員的期望，浪費納稅人的金
錢。他踐踏法治，罔顧後果，令多
方受累。更糟的是，忠言逆耳。暴
力政團無視各界輿論，甚至是客觀
的指標（如市民在選舉的投票、取
向、評分），不肯以事論事，動輒
質疑異見者的動機，施以人身攻
擊。討論的重心由犯罪行為轉移到
反對者的譴責聲。

文明社會容不下任何暴力，儘管
梁國雄穿㠥哲古華拉T恤，高呼市
民「誤解」了他，這主席技窮了，
他那些空洞、無新意、嘩眾取寵的
伎倆再也瞞不了市民。
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內地《求是》雜誌在今年元月刊登了一篇題為《正確認識我們社會

現階段的道德狀況》的長文，引起廣泛關注。近期香港特首參選人的

表現，令人們的注視點都落在道德範疇上。有希臘哲學家指出：「現

在歐洲的金融危機主要是因為人的道德淪亡所致。」所以現在歐洲正

在重整社會道德，希望尋回人的價值觀，讓社會更重視團結、分享、

合作的精神。這是歐洲人智慧的表現，可以預見在不久的將來，一個

更美好的歐洲將呈現在世人面前。

敘利亞的破釜沉舟，是敘利亞亂局愈來愈亂的直接體現。但是，究其內亂

的根本，乃是美歐和阿盟實施強烈圍城戰略的結果。也正因為如此，導致了

區域乃至全球局勢的兩個分裂和兩大風險。如果說美歐繞過聯合國成為習

慣，戰後形成的聯合國機制，將有可能分崩離析，使全球陷入更為不確定的

狀態中。美歐強力解決敘利亞問題已經箭在弦上不得不發，而且敘利亞絕非

最後一個，和平與發展的時代主旋律變得雜音迭起，這才是最讓人憂慮的。

■2月16日聯合國大會通過有關敘利亞問題決議，中國常駐聯合

國副代表王民指各方在敘利亞問題上的行動不應使問題複雜化。

■香港邊境

禁區覆蓋範

圍縮減的第

一階段，於

2月15日零

時零分起生

效。
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